

表1 改訂日本版CHS基準(改訂J-CHS基準)

項目	評価基準
体重減少	6か月で、2kg以上の(意図しない)体重減少 (基本チェックリスト#11)
筋力低下	握力:男性<28kg、女性<18kg
疲労感	(ここ2週間)わけもなく疲れたような感じがする (基本チェックリスト#25)
歩行速度	通常歩行速度<1.0m/秒
身体活動	① 軽い運動・体操をしていますか? ② 定期的な運動・スポーツをしていますか?上記の2つのいずれも「週に1回もしていない」と回答

3項目以上に該当:フレイル 1-2項目に該当:プレフレイル
該当なし:ロバスト(健常)

Satake S and Arai H. Geriatr Gerontol Int. 2020; 20(10): 992-993

表2 体重当たりの推定エネルギー必要量

身体活動レベル	男性			女性		
	I (低い)	II (ふつう)	III (高い)	I (低い)	II (ふつう)	III (高い)
18~29 (歳)	35.5	41.5	47.4	33.2	38.7	44.2
30~49 (歳)	33.7	39.3	44.9	32.9	38.4	43.9
50~64 (歳)	32.7	38.2	43.6	31.1	36.2	41.4
65~74 (歳)	31.3	36.7	42.1	30.0	35.2	40.4
75以上 (歳)	30.1	35.5	—	29.0	34.2	—

図1 指輪っかテスト

サルコペニアの簡易チェックをしてみよう!

指輪っかテスト¹⁾

自分の人差し指と親指で輪をつくり、ふくらはぎの一番太い部分を囲めるか否かで評価します。むくみのある場合は評価が困難ですが、ちょうど囲める、または隙間ができる場合はサルコペニアが疑われます。



1. Tanaka T, et al. Geriatr Gerontol Int. 2018; 18(2): 324-232.

サルコペニアを病気のよう
に定義して
研究するた
めに診断基
準がありま
す。体重減
少、筋力低
下、疲労感
、歩行速度
、身体活動
の低下が項
目となってお
り、フレイル
は3項目
に該当、プレ
フレイル
は1ないし
2項目に該
当、いずれ
も該当しな
いのが健常
高齢者とな
っています。
表1に
改訂J-CHS
基準を
示します。

適正エネルギー
の栄養を摂取

そして栄養面からフレ
イルを予防するのに重要
なのが、適切にエネルギー
とタンパク質を摂取す
ることです。日本人の食
事摂取基準²⁾では国民が
健康に生活するために必要
な1日のエネルギー摂取
量を定めています。エネ

運動機能の
低下に注意

フレイルにおける運動
機能の低下の原因となる
のが、筋肉の量と筋力、身
体機能の低下(サルコペ
ニアと言います)と加齢
による運動器疾患(ロコ
モーター・ファンクシ
ョン障害)です。
サルコペニアの簡単

な評価には「指輪っかテ
スト」があるので、図1を
見てチェックしてみてく
ださい。
ロコモティブ・ファンクシ
ョン障害(通称「ロコモ」)
に含まれる疾患としては骨
粗鬆症、骨粗鬆症を原因
とした圧迫骨折や大腿骨
の骨折、骨折と反対側の変
形性膝関節症が悪くなっ
たり、サルコペニアによ
り骨折前から筋力が低下
していたりすると、リハ
ビリテーションを頑張っ
ても、元には戻れなくな
ります。

オーラルフレイル
健康はお口から

この時期、新型コロナウイルス
感染症に過敏にな
るあまり「受診控え」を
する方が増えています。
継続的な治療を中断す
ると健康上のリスクを高め
てしまう可能性があります。
自己判断しないで医
師に相談しましょう。

この時期、新型コロナウイルス
感染症に過敏にな
るあまり「受診控え」を
する方が増えています。
継続的な治療を中断す
ると健康上のリスクを高め
てしまう可能性があります。
自己判断しないで医
師に相談しましょう。

医療機関検索は小田原医師会のサイトから利用できます

発熱、せき、咽頭痛(のどの痛み)があるときは、かかりつけ医へ。
かかりつけ医がない場合は、[小田原医師会地域医療連携室
☎0465-47-0833:月~土、9:00~12:00、13:00~17:00]もしくは
[発熱等診療予約センター☎0570-048914:9:00~21:00]に
連絡をしてください。上記の症状がない方のお問い合わせ先:
[新型コロナウイルス感染症専用ダイヤル☎0570-056774]

オーラルフレイル
健康はお口から

この時期、新型コロナウイルス
感染症に過敏にな
るあまり「受診控え」を
する方が増えています。
継続的な治療を中断す
ると健康上のリスクを高め
てしまう可能性があります。
自己判断しないで医
師に相談しましょう。

https://www.odawara.k
anagawa.med.or.jp/

連載
**いのち
ひろば**
(35)
毎月1回、中旬の水曜日に掲載

フレイルを
知っていますか?

小田原医師会 辻内 和人



今月のひとこと
新型コロナウイルスの影響で、単身生活
している方々がフレイルになる可能性が
高くなっています。しっかり食事をし、マ
スク・手指消毒・密に注意しながら運動す
る機会を確保してください。

回復期リハビリ
テーション病棟の現状
小田原市内の回復期リ
ハビリテーション病棟で
働いているリハビリテ
ーション科専門医の辻内と
申します。当病棟の現状
からお話しさせていただきます。

対象として28床で開設さ
れました。2011年の
退院患者数は126人の
うち脳卒中の患者さ
んが70人、その他が56人
でした。
2019年のデータで
は176人が退院し、62
人は脳卒中の患者さん、
101人が骨折後の患者
さんでした。実感できる
ほどに骨折の患者さんが
増えています。この骨折

の内訳は、高齢者の大腿
骨の近位部骨折と背骨の
骨折が主となっておりま
す。どちらから見ても
なってきたら、年齢は70
歳代後半から100歳ぐ
らい。その内の半分ぐら
いに認知機能の低下があ
ります。

骨折の直接の原因は家
屋内や外出先での転倒、
台からの転落です。個人
差が大きく、90歳代でも
医師国家試験でフレイル
という言葉が使われた
のも2018年が初めて
です。2019年の試験
では「身体的フレイルの
評価基準
として誤

実は2008年から国
は、65歳以上の住民を
対象に、運動や栄養、口腔
機能などの生活機能の低
下の恐れのある人を早期
に発見するための生活機
能評価を導き、介護を
必要とする人を減らす
と介護予防事業を行って
きました。2008年に
メタボ健診(特定健康診
査)が始まり、それを契機
にメタボと盛んに言われ
るようになり、ジョギン
グやロードバイクを始め
る人が増えたのを思い出
して、フレイルも介護予
防のためのキッカケフレ

ここからは、国立長寿
医療研究センターが出し
ている「健康長寿教室テ
キスト第2版」を基に身
体的フレイルについて話
していきます。このテキ
ストは国立長寿医療研究
センターのホームページ
(https://www.ncsg.go.j
p/coss/news/20200622_h
)からダウンロードが
可能となっているのでせ
ひ読んでみてください。

フレイルがなぜ重要か
とすると、フレイルにな
ると移動能力が低下した
り、転ぶやすくなったり
寿命が短くなったりし
ますが、フレイルを予防し
たり、健康な状態に戻
ることも可能だからです
。ある調査では、登録時に
フレイルであった人の1
年後は、25%がフレ
イルのままであったが、も
その他の約75%は、フレ
イルから健康に回復し
ています。

ところが、2020年
版の厚生労働省「日本人
の食事摂取基準」では65
歳を越えるBMI21・
5~24・9を目標にする
ことを求められています。
これは、観察疫学研究
において報告された総死
亡率が最も低かったBMI
Iの範囲をまとめた18
~49歳で18・5~24・9、
50~64歳で20・0~24・
9、65~74歳で22・5~27
・4、75歳以上で22・5~
27・4であったというデ
ータに基づいています。
自分のBMIを計算して
みてくださいね。

食べ方にも工夫が必要
で、朝食晩食等にタンパ
ク質を食べた方が、筋肉
が多く合成されることが
示されています。また、筋
肉の合成量は運動1~2
時間後に最も高くなるた
め、運動後1時間以内に
たんぱく質を食べること
で筋肉がつくれやすくな
ります。

小田原市から「元気に
いきいきと暮らすための
そなえ」という冊子が配
られておられると思います
ので、6~8ページに記載
されている体操を続けて
みてください。止めてしま
うと、運動の効果は消
失してしまつので、続け
ることが重要です。

運動と合わせてアミノ
酸を摂取することで下肢
筋量や筋力(膝を伸ばす
力)等が向上する。運動
報告されています。運動
の後にサプリメントや食
事を摂っても良いかもし
れません。

フレイルとは
今日の本題に入りまし
よう。皆さんはフレイル
という言葉をご存知な
でしょうか。最近では新聞
などでちらほら見るよう
になってきましたね。私
も2018年のリハビリテ
ーション医学会の講習
会で初めてこの言葉を知
りました。

フレイルとは
実は2008年から国
は、65歳以上の住民を
対象に、運動や栄養、口腔
機能などの生活機能の低
下の恐れのある人を早期
に発見するための生活機
能評価を導き、介護を
必要とする人を減らす
と介護予防事業を行って
きました。2008年に
メタボ健診(特定健康診
査)が始まり、それを契機
にメタボと盛んに言われ
るようになり、ジョギン
グやロードバイクを始め
る人が増えたのを思い出
して、フレイルも介護予
防のためのキッカケフレ

フレイルを起す重要
な要因が低栄養と筋力・
運動機能の低下です。低
栄養状態が筋肉を萎縮さ
せ、筋力を低下させるこ
ともつながります。そ
のため、必要な栄養をき
ちんと摂取することが、
運動することが重要にな
ります。

BMIを参考に
まずは、栄養状態のこ
とから考えていきまし
ょう。皆さんBMIのこと
をご存知ですか。体格指
数(BMI)は「体重(kg)
÷身長(m)÷身長(m)」、
「身長(m)×身長(m)×
22」の式で求め
てきました。これは、30
~59歳の職域健診の異常所
見の合計数が最も少なく
なるBMIに基づいたもの
です。

たんぱく質は体重1kg
あたり1g/日以上が必
要です。筋肉を作るには
食事から摂った栄養素
(たんぱく質、アミノ酸)
と運動の刺激が必要で
す。加齢とともに筋肉が
つくれるようになること
が知られており、加齢に
伴って減少していく筋肉
量及び筋力を維持する上
で、若年及び中年成人に
比べて高齢者では多くの
たんぱく質摂取が必要で
す。

フレイルに対する運動
介入は、歩行能力、筋力、
身体運動機能、日常生活
活動度を改善し、フレイル
の進行を予防する可
能性があるため、推奨さ
れます。

小田原市から「元気に
いきいきと暮らすための
そなえ」という冊子が配
られておられると思いま
すので、6~8ページに記載
されている体操を続けて
みてください。止めてしま
うと、運動の効果は消
失してしまつので、続け
ることが重要です。

運動と合わせてアミノ
酸を摂取することで下肢
筋量や筋力(膝を伸ばす
力)等が向上する。運動
報告されています。運動
の後にサプリメントや食
事を摂っても良いかもし
れません。

認知機能が正常で、普段
から外出もしている人は
元気に退院していくし、
70歳代でも認知症があり
外出もできないような人
は、リハビリテーション
を行っても悪くなってい
きます。特に、食事を十分
に摂れない人はリハビリ
テーションを安全に行う
ことができません。すぐに
退院先を探すことになり
ます。

皆さんはご存じないか
もしれませんが、現在の
回復期リハビリテ
ーション病棟では、良くなる
いからと言って長く入院
していることはできな
くなっていきます。

フレイル予防で
目指せ健康長寿
ここからは、国立長寿
医療研究センターが出し
ている「健康長寿教室テ
キスト第2版」を基に身
体的フレイルについて話
していきます。このテキ
ストは国立長寿医療研究
センターのホームページ
(https://www.ncsg.go.j
p/coss/news/20200622_h
)からダウンロードが
可能となっているのでせ
ひ読んでみてください。

フレイルを起す重要
な要因が低栄養と筋力・
運動機能の低下です。低
栄養状態が筋肉を萎縮さ
せ、筋力を低下させるこ
ともつながります。そ
のため、必要な栄養をき
ちんと摂取することが、
運動することが重要にな
ります。

BMIを参考に
まずは、栄養状態のこ
とから考えていきまし
ょう。皆さんBMIのこと
をご存知ですか。体格指
数(BMI)は「体重(kg)
÷身長(m)÷身長(m)」、
「身長(m)×身長(m)×
22」の式で求め
てきました。これは、30
~59歳の職域健診の異常所
見の合計数が最も少なく
なるBMIに基づいたもの
です。

たんぱく質は体重1kg
あたり1g/日以上が必
要です。筋肉を作るには
食事から摂った栄養素
(たんぱく質、アミノ酸)
と運動の刺激が必要で
す。加齢とともに筋肉が
つくれるようになること
が知られており、加齢に
伴って減少していく筋肉
量及び筋力を維持する上
で、若年及び中年成人に
比べて高齢者では多くの
たんぱく質摂取が必要で
す。

フレイルに対する運動
介入は、歩行能力、筋力、
身体運動機能、日常生活
活動度を改善し、フレイル
の進行を予防する可
能性があるため、推奨さ
れます。

運動と合わせてアミノ
酸を摂取することで下肢
筋量や筋力(膝を伸ばす
力)等が向上する。運動
報告されています。運動
の後にサプリメントや食
事を摂っても良いかもし
れません。

医療機関や健診会場では
換気や消毒をしっかり
と感染予防対策がとら
れています。安心して受診
してください。